
2023.12.4 星期一
主编：蒋绶春 版式：李曦 责校：祝朝晖

要闻 03

一江贯东西，千载连古今。
12月3日，冬日暖阳映照下，长江

武汉阳逻港波光粼粼，调度室里的龙
门吊司机操控远程设备手柄，让100
米外的集装箱完成装卸作业。阳逻港
通过提升内河航运的“含金量”“含绿
量”，向参加内河航运高质量发展论坛
的嘉宾展示数字化赋能的“湖北实
践”。

交通运输部长江航务管理局介绍，
加快推进长江航运高质量发展、服务沿
江流域经济社会发展，不能靠单打独
斗，需要深化一个“合”字，整合长江沿
线各方资源和力量，形成流域各方“一
张网”协同作战，充分释放长江黄金水
道的“黄金”效益。

电子航道图加速一体化

论坛上介绍，长江水系电子航道图
服务联盟由原先的12家成员单位扩充
到17家，涵盖长江流域省市港航管理
单位和科研院所，全国内河航运共建共
享“水上一张图”的格局加快构建。

电子航道图，是利用计算机、地理
信息等技术，将航道各要素信息按照
技术规范进行处理，制作而成的标准
化、数字化的专题地图。近年来，长江
航务部门积极探索智慧航道发展方
向，加快长江电子航道图研发推广，并
将其应用于船舶助航、航运物流、辅助
决策、监控管理、应急救助等领域，构
建“一图在手、畅行无忧”航运服务新
模式。

为推进电子航道图在国家高等级
航道网的全面覆盖、联通运行，今年4
月26日，长江水系电子航道图服务联
盟在南京成立，首批成员单位为12家，
范围涵盖了长江干支流、京杭运河等水
系航道。

半年来，长江电子航道图推广加
速，已经覆盖长江干线2688公里航道，
联通京杭运河、金沙江、赣江、信江、汉
江、嘉陵江等流域高等级航道2051公
里，初步构建了涉长江水系“干支联通”
电子航道“一张图”。

长江航务管理局局长刘亮介绍，实
践表明，电子航道图作为智慧长江建设
的基础底图，不仅为全流域管控提供真

实直观的数据基础，也为航运用户提供
便捷高效的数据服务。

五大领域展开合作

长江是全世界运量最大、通航最繁
忙的河流，港口码头泊位及货物吞吐量
均占全国内河的90%，沿线协同发展
正“破圈扩面”。

论坛上，长江航务管理局、中国船
级社与湖北等13省市交通运输主管部
门、上海组合港管理委员会办公室共同
签署《加快长江航运现代化、推进绿色
智能新发展合作协议》，共同推进长江
航运绿色智能发展。

该《合作协议》明确，各方将从绿色
发展、智能发展、运输畅通、安全发展、
产业转型等五大领域22个方面展开合
作。主要内容有：推进长江经济带船舶
和港口污染防治长效机制常态化运行，
建设绿色低碳港口、绿色生态航道，共
建长江航运信用管理体系；共同打造并

运行长江航运智能管理等平台、综合保
障平台，升级公共服务平台，建设规范
统一开放的长江航运市场，共建共用长
江航运数据中心和长江港航一体化平
台；推进长江干线船舶运力结构调整优
化和过闸运输船舶船型标准化，发展多
式联运，扩大江海直达运输领域和规
模。

此外，长江航务管理局、长江干线
水上搜救协调中心、江苏省水上搜救中
心办公室与湖北、湖南等7省市交通运
输主管部门共同签署《长江水上交通安
全与应急管理合作备忘录》，推动长江
水上交通安全信息共享、执法互助、管
理共商、应急联动。

湖北航运迎来新机遇

“新的协作机制，能给湖北在造船
业抢滩绿色智能船舶大市场、搭建多式
联运供应链物流公共信息平台等方面
带来发展机遇。”湖北省综合交通运输

研究会会长王阳红说。
长江首艘氢燃料动力船“三峡氢舟

1”号在宜昌首航，我国氢燃料电池技
术在内河船舶应用实现零的突破；汉江
首艘纯电动集装箱示范船“华航新能
1”轮在武汉首航，汉江航运电化时代
开启……王阳红介绍，今年“电化长江”
在湖北段迎来新突破，作为共建“一带
一路”和全面推动长江经济带发展等国
家重大战略的交汇点和承载地，湖北更
需架好连心桥、建好朋友圈、画好同心
圆。

近年来，长江航务管理局大力推进
长江航运协同发展，建立并不断完善与
沿江地方政府、交通运输部门和流域管
理机构协同联动的合作模式，积极响应
沿江省市需求，大力推动长江干线航道
整治、等级提升。10年来，该局改善干
线航道2600多公里，目前，万吨级船舶
可直达武汉，5万吨级船舶可畅行南
京，基本形成江海联通、干支衔接、局部
成网的总体格局。

深化一个“合”做强一张网

长江流域协同发展“破圈扩面”
湖北日报全媒记者 戴辉 通讯员 高妞 李璐

湖北日报讯（记者戴辉、通讯员
李璐、甘琛）12月3日，以“新时代、新
思路、新路径——更高质量的内河航
运”为主题的首届内河航运高质量发
展论坛在武汉举行，来自全国内河航
运管理部门、港航物流企业、高等院校
的与会者就内河航运发展的热点进行
对话交流，共商新时代内河航运高质
量发展路径。

内河航运一头连接着民生，一头

牵动着发展。我省围绕“建成国内一
流航运枢纽、一流港口企业、一流开放
通道，全力打造全国长江航运标杆”的
目标，相继出台《湖北省港口与航道布
局规划》《关于加快湖北省港航业高质
量发展的实施意见》等，实现航运方式
更加绿色，网络优势更加凸显，协同合
作更加深入。今年1至10月，湖北港
口集团货物吞吐量、集装箱吞吐量分
别同比增长25.67%、18.25%，其中汉

亚直航完成集装箱运输量 3.17 万标
箱，同比增长18.91%，为内河航运高质
量发展提供“湖北实践”。

论坛期间，长江航务管理局联合
长江干线水上搜救协调中心、江苏省
水上搜救中心办公室与7省市交通运
输主管部门签署《长江水上交通安全
与应急管理合作备忘录》，长航局、中
国船级社与13省市交通运输主管部
门、上海组合港管理委员会办公室签

署《加快长江航运现代化、推进绿色智
能新发展合作协议》，长江水系电子航
道图服务联盟向第二批成员单位授
牌。

今年1至10月，长江干线港口货
物吞吐量达31.7亿吨、集装箱吞吐量
达 2177 万 TEU，三峡枢纽通过量达
14650.5万吨，同比增长7.6%、6.9%、
10.5%，再创历史新高。武汉至日韩集
装箱江海直达航线实现运力倍增。

首届内河航运高质量发展论坛在汉举行
“这条‘断头路’打通后，太方便了！”11月

25日，十堰市房县上龛乡范家垭村，村民刘祥
鹏一边往越野车后备箱装黄酒，一边与湖北日
报全媒记者打招呼。后备箱里装有20桶10斤
装黄酒、10罐岩蜂蜜、20斤豆豉，准备送到神农
架林区政府所在地松柏镇。

“这些都是神农架游客的抢手货！”刘祥鹏
说，以前到神农架最近的路，是条3.1公里的

“便道”，只能走人、过摩托车，带不了多少货物。
这条最近的路，连接房县上龛乡范家垭村

与神农架红坪镇官封村。经此路前往神农架松
柏镇，仅有50多公里。

“‘便道’其实就是土渣路，又窄又烂，一下
雨，路还会垮。”随行的房县上龛乡干部蒋贤臻
介绍，新修的路总投资约2285万元，采用三级
公路技术标准，路基宽7.5米的水泥混凝土路
面。从范家垭村开车到神农架松柏镇，只需几
十分钟，比从房县野人谷镇绕道缩短80多公
里。

缩短的是路程，节省的是时间，拉近的是距
离。

如今，这条连通房县283省道与神农架林区
284省道的旅游公路，已成十堰对接神农架的第
二通道。眼下，刘祥鹏正琢磨着投资20万元，将
自家房屋打造成民宿，接待过往游客。

在深化党员干部“下基层、察民情、解民忧、
暖民心”实践活动中，十堰市围绕解决“断头路”
这个民生痛点堵点问题，累计投资15亿元，打
通“断头路”89条286公里，实现市际路网互
联、产业路网互通、村组路网互接。

打通市际“断头路”。投资7.1亿元，破解
交界通行难题，打通房县上龛至神农架林区燕
子垭公路，推进老河口洪山咀至丹江口交界农
村公路、谷城五山至武当峡漂流景区公路建设，
畅通了丹江口市、房县等“口子县”的对外通道，
让武当山、神农架、丹江口大坝等景区联系更为
密切。目前，已打通襄十随神城市群城际“断头
路”11条。

打通产业“断头路”。实行“农村公路建设+特色产业发展”，推进
乡村产业基地、旅游景点等主要经济节点公路连通。竹山县楼台乡、
郧西县香口乡打通以集镇为中心、辐射周边的“断头路”，为当地猕猴
桃、茶叶、食用菌等特色农产品销售开辟“快车道”。郧阳区城关镇投
资7000余万元，打通堰河、响耳河、翻山堰、黄土梁、桃花沟等5个村
的产业连为一体。目前，全市累计打通农村产业“断头路”195公里。

打通村组“断头路”。聚焦群众出行“最后一公里”，竹山县宝丰
镇及时修复曹家沟村至清泉村“断头路”，解决路基塌陷、道路狭窄问
题。郧西县土门镇打通上坪村和邵家沟村之间的村组“断头路”11.5
公里。目前，全市已推进76个村110公里打通村组“断头路”项目建
设，完善村道安防工程，实施公路危桥改造，将条条民心路延伸到千
家万户。
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师资力量不足，一直是令许多乡镇、
街道老年大学（学校）头疼的事情。

善管理、精教学的教师队伍直接决定
老年大学（学校）的行稳致远。

近日，湖北日报全媒记者在采访中了
解到，各级老干部工作部门“摸着石头过
河”，在老年大学（学校）建设、管理、使用
过程中边探索边总结，采取学校培养、师
资共享、招募能人等方式，着力破解师资
力量不足的问题。

省老年大学示范引领

老年大学（学校）能否办得好，校长的
水平很关键。

5 月 24 日，湖北省老年大学举办
2023年度老年大学（学校）校长培训班。
参训的基层老年大学（学校）校长们感慨：

“省老年大学不愧是我们基层老年大学心
目中的北大和清华。参加高水平的培训，
不光厘清了办学思路，还打开了眼界。”

为提高全省老年大学（学校）办学质
量，湖北省老年大学下足了功夫。“老年人
上老年大学主动学习意识强烈，但年龄、
心理、知识结构、接受能力差异明显，教学
方式方法上有别于应试教育。为此，我们
每年都要举办一期老年大学‘校长培训

班’，免费培训基层老年大学（学校）校长，
邀请省内优秀老年大学校长、知名教育专
家授课辅导。目前，老年大学（学校）校长
培训班已经举办了11期，培训基层老年
大学（学校）校长1500多人次。”省老年大
学副校长周楚凡说。

据了解，除了“校长培训班”，湖北省
老年大学还连续举办了4期基层老年大
学（学校）教学骨干培训班，先后有400多
名基层老年大学（学校）教师现场观摩优
秀教师示范教学，通过提升教学理念、教
学方法提升教学水平。

联合培训补师资短板

在宜昌市老年大学，72岁的周发贵
有着学员和老师的双重身份。

周发贵退休前是宜昌市卫生学校（现
湖北三峡职业技术学院医学院）的校长。

“退休后的一年，不知道该干些啥。”周发贵
说，2018年，在朋友介绍下，他走进宜昌市
老年大学，学习竹笛、普通话。

看到周发贵的葫芦丝吹得好，学校聘
请他为葫芦丝班教师。平时，他还到湖北
三峡职业技术学院葫芦丝社团讲课。从
2021年起，他又开始在西陵区小林园社
区传授葫芦丝吹奏技艺。

据了解，省委老干部局在落实省委、
省政府关于推进老年大学建设向基层延
伸工作过程中，引导全省市州、县（市、区）
老年大学发挥龙头作用，多措并举帮助基
层老年学校培育教师队伍。

9月14日，宜昌市社区（村）老年学
校教学助理班在该市老年大学开班。助
理班由宜昌市老年大学和该市广播电视
大学（市教师培训学院）共同举办，遴选像
周发贵一样演奏、摄影、舞蹈、模特等专业
的优秀学员100多人。学员通过实习考
核合格后，将纳入全市基层老年学校教师
储备库，根据基层老年学校实际需求推荐
任教。

在荆门，当地开办老年大学（学校）训
练营，对热门专业、热门课程任课教师进
行集中培训，先后帮助70多名基层教师
提升教学水平。

同城高校师资共享，也能弥补老年大
学（学校）师资力量短板。

襄阳、宜昌、荆州、孝感等地老干部工
作部门主动对接当地省属高校，与他们签
订师资共享战略合作协议，让高校最优质
的教师资源惠及老年教育事业。

请能人到学校任教

“别看我是开厂的，不是科班出身，我
教课可不撇（差）哦！”

9月19日，在宜昌市夷陵区乐天溪
镇老年学校，正在教书法课的王良池对记

者说。
王良池今年65岁，是镇上一家工厂

的老板。当天，是他第一次走上教师岗
位。

乐天溪镇常住人口近3万人，其中
60岁以上老人超7000人。在这里，老年
学校不是“稀罕物”。早在2015年，这里
就设立了夷陵区第一所乡镇老年学校。

“当时受师资力量不足影响，开设的专业
并不多。”乐天溪镇组织委员董璐璐介绍，

“比如说，老同志希望开设的民乐、手工、
智能手机等专业，就是因为找不到合适的
老师才没有开。”

为了培养教师队伍，该镇老年学校着
眼民间，寻找有特长的能人当老师，王良
池就是其中之一。

王良池爱好书法多年，此前曾在宜昌
市老年大学学习。今年，该镇老年学校找
到他，邀请他担任书法课老师。“我很有自
信，能把书法课上好。”王良池说。

在恩施市三岔镇老年学校，傩戏表演
课颇受学员欢迎。

在恩施，傩戏有着1000多年历史，是
国家级非物质文化遗产。此前，应老同志
们的要求，三岔镇老年学校开设了傩戏表
演课程，请来恩施市傩戏代表性传承人第
28代传人邓永红任教。

省委老干部局主要负责人表示，通过联
合培训、请能人任教等方式，推动基层老年
学校承载功能多元化，让更多老年人在老年
大学（学校）实现想学、要学、能学。

学校培养、师资共享、招募能人……

多地着力破解老年学校“一师难求”
湖北日报全媒记者 王际凯 通讯员 宋建春 夏红胜 岳黎

学思想 强党性 重实践 建新功

湖北日报讯（记者柯利华、通讯员蔡进军、彭志全）企业先征后
返资金未兑现是怎么回事？什么原因造成中小企业服务平台建设滞
后？老旧小区改造为何不彻底？……11月28日，黄冈市黄州区六
届人大常委会第十四次会议，对优化营商环境进行专题询问。

两个多小时，该区人大常委会组成人员、省市区三级人大代表，
聚焦企业、群众生产生活中的堵点痛点难点问题发问，涉及惠企政策
落实、涉企执法、学校周边环境安全、政务服务、营商环境考核排名等
多个方面，区教育局、住建局、自规局等10家单位负责人现场作答。

“政府包保人员没有及时宣传政策，导致企业错过申报期，已召
开专题会议商量解决，企业先征后返资金可在年底前返还。”原黄州
火车站经济开发区党工委负责人毫不护短。

“‘黄启通’惠企政策服务平台前不久上线，所有规上工业企业、商
贸企业、交通运输企业，均可足不出户，就能线上了解惠企政策，并申办
相关业务。”区科经局负责人的回答，得到“问卷人”汪卫兵的点头赞许。

现场询问结束，29名常委会组成人员现场投票，进行满意度测
评，区应急管理局、科经局获得满意票，位居前两位。

“现场的‘问与答’暂时画上句号，但关键的‘整与改’必须持续走
向深入。”黄州区人大常委会主任何志春说，区人大常委会将持续跟
踪监督，推动“一府两院”整改落实本次专题询问的问题，不断健全和
完善优化营商环境的工作机制，形成合力攻坚的效果，让群众满意、
企业安心。

紧盯难点堵点痛点专题询问

黄州区人大常委会
为营商环境“挑刺”

湖北日报讯（记者李剑军、通讯员许邓）11月27日一上班，钟
祥市司法局行政执法监督股负责人王庆灿就打开电脑，登录行政执
法网上投诉举报平台，收到关于申领退休职工计划生育奖励资金不
能及时给付到位、社区拆迁不合理等3件投诉。王庆灿立即研判并
回复，属于行政执法监督的迅速立案，不属于的转交相关部门办理。

“我们局已与市纪委监委、科技经信局、检察院、工商联、信访局、
经开区等单位建立信息联动互通机制，发现问题线索，第一时间移
交，最快速度查办。”王庆灿说。今年以来，该局已从市信访局12345
政务服务便民热线接到问题线索21个，启动立案监督程序10件，对
不属于行政执法投诉举报范围的问题线索转其他单位办理11件；向
市纪委监委移送违法违规执法问题线索7件，实现行政执法问题线
索部门互联、信息互通、联动联办。

今年8月，钟祥市司法局研发应用行政执法网上投诉举报系统
在云上钟祥、钟祥司法微信公众号发布，先后收到问题线索81条，甄
别受理60条。

郢中街道多位居民网上投诉自家住宅小区一住户在房屋内养
猪、养鸡，散发的恶臭严重影响居民正常生活，市民反映多次，均未得
到解决。该局立即启动监督程序，8月25日向市城管执法局下达行
政执法监督案件意见书，督促其按照《城市市容和环境卫生管理条
例》规定迅速查处该违法案件，制止违法行为。近日该小区内的猪、
鸡全部转移，小区恢复清洁干净的生活环境，居民拍手叫好。

“让数据多跑腿，让群众少跑路。只要站在群众的角度想问题，
案件办理督办就会有温度。”钟祥市司法局党组副书记、副局长刘家
涛说。今年，该局直接立案35件，转办回复25件，每件案件监督结
论都得到落实，收到较好社会效果。

钟祥开通
行政执法网上投诉举报平台

老年教育的湖北探索

长江湖北段阳逻港。（通讯员 郭凯 摄）


